

8.1 Los factores naturales que condicionan el paisaje

El macizo de Ernio es el gran relieve montañoso de Urola Kosta. El cordal formado por el Indo (758 m), el Gaztume (1003 m) y el Ernio (1074 m), dispuesto en dirección NW-SE, constituye la divisoria de aguas entre la cuenca del Urola y la del Oria en ese sector.

Desde este murallón pétreo se desprenden varios cordales. Al noroeste, más allá del Txorondegí (657 m), la sierra del Sañu (614 m) y el Arroite (612 m) apuntan hacia Izarraitz y juntos forman uno de los varios congostos que ha abierto el Urola. Otro cordal es el que prosigue por Santa Engrazia (504 m) y el valle cárstico de Aizarna hasta caer sobre el Urola entre Zestoa y Aizarnazabal.

El sector central y más elevado del macizo está modelado, al igual que Izarraitz, en calizas urgonianas masivas del Cretácico, que hacia el norte cambian a areniscas silíceas, primero compactas y luego alternadas con lutitas, también de edad cretácica. La cima del Ernio corresponde a los restos de un sinclinal colgado que forma parte del anticlinorio Tolosa-Arno, estructura geológica de rango regional.

El valle de Errezil y el arroyo de Altzolaras bordean el macizo por el sur y por el norte respectivamente. El curso del Errezil ha ido excavando los materiales cretácicos hasta dejar al descubierto, por debajo de las calizas urgonianas, estratos de margas y calizas grises del Lías y arcillas abigarradas del Keuper, nivel sobre el cual circula el lecho actual del río.



Figura 3: Cima del Ernio, resto de un sinclinal colgado.

Los robledales u los hayedos están muy fragmentados y pertenecen en muchos casos a bosques jóvenes. Son más abundantes en el sector sur del macizo que en el norte, donde predominan las plantaciones de pino insigne y de alerce.

El espacio natural Ernio-Gatzume, debido a los valores ecológicos y paisajísticos que atesora, está catalogado como lugar de interés comunitario (LIC) y ha pasado a engrosar la lista de espacios pertenecientes a la red Natura 2000.

En el conjunto de Urola Kosta, el macizo de Hernio-Gatzume se considera un espacio núcleo de alta biodiversidad, y constituye junto a Izarraitz, un nodo de la red ecológica de Urola Kosta. Además, existen tres áreas que forman parte de sendos corredores biológicos, una es el sector formado por el cordal meridional del valle de Errezil que enlaza el mismo macizo del Ernio con el de Izarraitz y las sierras de Beizama y Murumendi, otra son las masas forestales que bordean el tramo final del Granada-erreka y el Urola y enlazan con la sierra del Endoiamendi y el macizo de Izarraitz, la tercera es el área forestal de la cuenca alta del Altzolarás, que enlaza el macizo de Ernio con Pagoeta.

Por lo que se refiere a espacios de interés geológico, en el macizo se encuentran las siguientes: el poljé de Aizarna-Zestoa, el valle de Errezil, el macizo calcáreo del monte Gatzume, el yacimiento de plomozin en Utzeta y los granitoides cataclásticos de la falla de Errezil. A estos se suman los puntos de interés geológico de la panorámica sobre el corredor estructural del Urola y los pliegues con núcleo Jurásico del alto de Bidania.



Figura 4: Las plantaciones de coníferas están muy extendidas en el macizo de Ernio. La umbria del Mendibeltz (969 m) está recubierta por un mosaico de parcelas con árboles de diferentes edades.



Figura 5: El valle de Errezil con caseríos diseminados en un paisaje de campiña atlántica.

Por otra parte, se consideran tramos fluviales de especial interés por el buen estado de conservación de sus riberas el arroyo de Granada-erreka o Altzolaras.

8.2. Los factores humanos: colonización e influencia en el paisaje

Los dólmenes de Sagarain y Zaingo Bizkarra junto con el túmulo de Belamburu constituyen los elementos más antiguos que atestiguan la presencia humana en el macizo de Ernio. Se cree que fueron construidos hace unos 4.000 años.

De la colonización humana en el período medieval han quedado un conjunto de ermitas que muestran la importancia del macizo sobretodo en relación a la actividad pastoril.

La ermita de San Isidro de Erdoitza, de planta circular, está situada en un rellano dominando el valle del Altzolaras está catalogada en el listado de monumentos de la CAPV. La ermita-castillo de Santa Engrazi está en el cima de un pequeño monte al sur de Aizarna, dominando visualmente el sector norte del macizo. La iglesia de N^a Sra. de la Asunción y la ermita de Santa Cruz se hallan en Aizarna.

Aizarna está situada en una pequeña depresión endorreica de origen cárstico. En su plaza, de forma rectangular y abierta se encuentran la iglesia de la Asunción citada y la ermita de la Santa Cruz, situadas en lados opuestos.

El macizo del Ernio fue un espacio dedicado preferentemente al pastoreo. Era un lugar de concentración de los rebaños transhumanates que se dirigían de la sierra de Aralar hacia la costa. La majada del collado de Zelatun era un punto importante de reunión del ganado. Aun en la actualidad se ven rebaños pastoreando por las cimas principales. El sendero de gran recorrido G-35, denominado camino de la transhumancia, recorre el mismo itinerario que los rebaños seguían desde el Ernio hasta la costa.



Figura 6: Ermita-castillo de Santa Engratzia en Aizarna.

Los caseríos, que se sitúan sobre todo en el valle de Errezi, recuerdan la existencia de un poblamiento antiguo, probablemente medieval, que modeló el paisaje de los valles y sierras del Ernio.

Errezil formó parte de la Alcaldía Mayor de Saiaz durante largo tiempo antes de formar Universidad propia a mediados del siglo XVI. Llegó a los inicios del siglo XX con una población de alrededor de 1600 personas, para, en las décadas de los 60 y 70 ver reducida casi a la mitad su población.

6.3. El paisaje actual

Un mosaico de prados y bosques constituye el paisaje característico del macizo de Ernio. Los bosques en su mayor parte se corresponden con plantaciones de coníferas, que en la vertiente norte del Gaztume ocupan grandes extensiones. El bosque atlántico se encuentra formando manchas dispersas ocupando barrancos y zonas pendientes.

El carácter del paisaje de la unidad Macizo del Ernio está marcado por el poblamiento diseminado. Errezil, su núcleo principal, se sitúa en un pequeño y alargado valle lateral situado a los pies del Ernio que aboca sus aguas en el Urola. Antiguamente formó parte de la Alcaldía Mayor de Saiaz. Se trata de un

municipio de poblamiento diseminado desde el fondo de valle hasta los lomos suaves e incluso las faldas del Ernio. A media ladera, en un punto central en el valle, se sitúa el núcleo de Errezil, que goza de unas vistas de radio amplio sobre el conjunto de su territorio. Se trata de un pequeño núcleo con la edificación separada y organizada al entorno de la iglesia y el ayuntamiento. Sobre la carretera GI-2634 han aparecido algunos crecimientos recientes de casas unifamiliares adosadas de baja densidad poco acordes con el perfil del casco. Aún y así, predomina el perfil rural del casco urbano.

En el fondo del valle hay algunas industrias dispersas, principalmente al lado de Azpeitia, y hay algunas edificaciones de perfil moderno en SNU. Finalmente, algunos caseríos presentan grandes construcciones adyacentes destinadas al ganado, aunque en general están bien integradas. Todo el conjunto municipal forma una de las muestras mejor conservadas de poblamiento diseminado de Urola Kosta.

Aizarna (municipio de Zestoa) es el núcleo primigenio de los núcleos de Zestoa y Aizarnazabal. Se sitúa en un espacio llano a media ladera del Ernio, en un área donde el sistema cárstico ha generado una pequeña cuenca con un carácter muy marcado. El casco se sitúa en el centro de dicha cuenca y su perfil está marcado por la iglesia, que da paso a una gran plaza rectangular, alrededor de la cuál se sitúan diversas casas de planta noble con una ermita como colofón de fondo. A su alrededor han aparecido algunos nuevos crecimientos de vivienda entre medianeras pero están muy bien integrados. Más allá, se sitúa una de las mejores tramas de caseríos diseminados del Área funcional. Se trata de un conjunto de una enorme prestancia urbanística a la par que armónico con su paisaje circundante.

La principal carretera que atraviesa la unidad es la GI-2634 (Azpeitia-Tolosa), una vía que pasa por el núcleo de Errezil. Así mismo, la GI-3730 comunica Errezil con Aizarna e Iraeta (Zestoa). Hay que destacar también las pequeñas carreteras y caminos que comunican zonas diseminadas y caseríos.



Figura 7: Valle endorreico de origen cárstico de Aizarna.



Figura 8: Caserío de Iturriotz.

El monte Ernio es muy frecuentado sobre todo en el mes de septiembre por las romerías que se organizan hasta su cima.

6.4. Dinámicas en el paisaje

En las últimas décadas, la nula rentabilidad económica del caserío ha provocado su abandono como explotación económica, situación que ha afectado fuertemente al macizo de Ernio, y en especial a los caseríos situados en las zonas altas, un tanto abruptas, y alejadas de algún núcleo de población.

La evolución de la población en conjunto ha estado marcada por el declive. Tan sólo Errezil ha revertido esta tendencia, aunque de manera leve, entre 2001 y 2009. Por otro lado, la evolución de la construcción de viviendas también ha sido muy moderada. Se trata de municipios con un peso importante del sector agrario en la estructura económica, aunque como en el resto del territorio, la fuente de ocupación principal actualmente es el sector servicios. Como consecuencia de todo ello, sus pautas de poblamiento tradicionales han permanecido y la superficie urbanizada sigue siendo reducida. El paisaje diseminado de matriz rural determina el carácter de este municipio.

En el caso de Errezil, su casco, ubicado en un punto central en el valle, a media ladera, apenas ha experimentado leves modificaciones. En todo caso, se han rehabilitado algunas edificaciones y, al oeste y este del casco, sobre la carretera GI-2634, han aparecido algunos crecimientos recientes de casas unifamiliares adosadas de baja densidad, poco acordes con el perfil tradicional. Por otra parte, en el fondo del valle han proliferado algunas industrias dispersas, principalmente al lado de Azpeitia, y hay

algunas edificaciones de perfil moderno en SNU, aunque las dinámicas de periurbanización no presentan una intensidad comparable a las que se han producido en el litoral o en el valle de Iraurgi. Así mismo, algunos caseríos presentan grandes construcciones adyacentes destinadas al ganado, aunque en general están bien integradas. Por todo ello, el conjunto municipal forma una de las muestras mejor conservadas de poblamiento diseminado de Urola Kosta.

El núcleo de Aizarna apenas ha experimentado leves modificaciones. Se han rehabilitado algunas construcciones históricas y se han desarrollado unas pocas casas en hilera bien integradas en el casco urbano.

8.5. Evolución del paisaje

La crisis económica ha determinado un estancamiento de la construcción y, por lo tanto, de las transformaciones en el paisaje aunque la dinámica de cambio de la unidad ha sido tradicionalmente muy moderada. El futuro próximo va a estar marcado tanto por la coyuntura de ralentización del crecimiento urbano imperante como por las directivas de ordenación marcadas por el Plan Territorial Parcial (PTP).

Uno de los objetivos del PTP es el despoblamiento rural y reforzar la dotación de servicios de los núcleos de las zonas de poblamiento diseminado. Uno de los ejes de actuación es la ordenación de pequeños desarrollos en los entornos de los cascos de Errezil y Aizarna. En el caso de Errezil se propone un techo de 100 viviendas. En este sentido, parece que se deberán extremar las medidas para evitar la alteración de su perfil paisajístico tradicional. Así mismo, se permite la rehabilitación para uso residencial de los caseríos preexistentes.



Figura 9: Núcleo de Errezil.

Las actuaciones más importantes en materia de infraestructuras han sido la mejora del trazado la GI-2634 (Azpeitia-Tolosa). Así mismo, el PTP propone su mejora con la ejecución de una pequeña variante del núcleo de Errezil. Dicha obra deberá tener un cuidado especial en no afectar el perfil paisajístico del casco urbano y, en general, del valle.

Finalmente, se incorpora la previsión de un parque eólico en el cordal del Gatzume establecida en el vigente Plan Territorial Sectorial de la Energía Eólica. Los aproximadamente 15 aerogeneradores ocuparían la crestería del Gatzume, al lado del Ernio, y su impacto en el perfil visible del paisaje sería muy importante. Esto implicaría también la construcción de un vial de acceso.

8.6. Amenazas

- La pérdida de población rural y de las funciones seculares del paisaje rural, si bien es una amenaza para el conjunto del Área Funcional tiene un especial significado en unidades de paisaje como ésta debido a su carácter netamente rural, en las que una de las principales amenazas es la despoblación y el abandono de las explotaciones agrícolas.

- La mejora de la carretera GI-2634 de Azpeitia a Errezil, prevista en el PTP, plantea la rectificación de diversas curvas y la ejecución de una pequeña variante en el núcleo de Errezil. El trazado de dicha carretera se integra razonablemente en el paisaje y la modificación del trazado para lograr mayores velocidades de servicio puede generar impactos reseñables en un entorno paisajísticamente muy atractivo y bien conservado.



Figura 10: Plaza de Aizarna con la ermita de Santa Cruz al fondo.

- La construcción de un Parque Eólico en Gatzume, recogida en el PTS de la Energía Eólica y en el PTP, supone un gran impacto paisajístico en un entorno protegido y de gran calidad ambiental y paisajística.
- En los valles de Errezil y Altzolaras , la orientación ganadera y forestal de las explotaciones que se ha impuesto al uso agrícola supone una amenaza para el paisaje de campiña y para la preservación de la vegetación natural, que está quedando relegada a las zonas de topografía más abrupta e inaccesible.
- La presencia de torres de alta tensión ejerce un gran impacto visual en el valle de Errezil, marcando negativamente este paisaje rural. Aunque no se prevén nuevas infraestructuras cabe considerarla como una amenaza para el paisaje.

8.7. Oportunidades

- La existencia en esta unidad de paisaje del LIC de Ernio-Gazume, así como los arroyos con interés naturalístico de Errezil y Altsolarats constituye un activo de primer orden y una oportunidad para la conservación y mejora futura, a través de una gestión coordinada de dichos elementos. El hecho de no disponer de un Plan de Ordenación de los Recursos Naturales constituye una fragilidad.
- La existencia de una cantera en desuso junto a la carretera GI-2634 entre Azpeitia y Errezil, supone una oportunidad para la mejora de uno de los principales impactos paisajísticos existentes en esta unidad.
- La preservación de los elevados valores de integración paisajística que presentan los núcleos de Errezil y Aizarna, formalizados de forma orgánica y sabiendo compaginar una cierta estructura urbana con su ubicación en un entorno netamente rural constituye un reto importante.
- En esta unidad se localizan los núcleos de acceso al territorio de Errezil y Erdozta, ubicado en las proximidades de la cabecera del arroyo Altzolarats, lo que constituye una oportunidad para el refuerzo de esta función.
- La importante presencia de suelos productivos relacionados con productos con denominación de origen Eusko Label vinculados al paisaje de campiña atlántica del entorno próximo al Parque Natural supone un reto para la preservación de valores relacionados con un uso productivo del suelo vinculado con la tradición y el paisaje agroganadero del Área Funcional. La explotación de nuevas formas de consumo fomentando el conocimiento y la relación directa con los consumidores es una oportunidad para el mantenimiento de la explotación agrícola y su impronta característica en el paisaje.